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107學年度第 1學期學生事務會議紀錄 

淡江大學 107學年度第 1學期學生事務會議紀錄 
 
時    間：107年 10月 26日（星期五）下午 2時 10分 

地    點：淡水校園驚聲國際會議廳、蘭陽校園 CL423會議室(同步視訊) 

主    席：林學務長俊宏                                      紀錄：王鳴靜、饒淑媛 

列席指導：莊副校長希豐、林主任志鴻 

出席人員：教務長、總務長、各學院院長、各學系主任及單獨設所之所長、體育長、國際

長、軍訓室主任、圖書館館長、資訊長、EMBA執行長、師資培育中心主任、通識

與核心課程中心主任、教師代表、學生代表、學生會及學生議會各推選學生代表

3名(詳簽到單)。 

列席人員：王組長鴻展、陳組長瑞娥、許組長凱傑、談組長遠安、張組長文馨、謝組長衍傑、 

胡組長菊芬、李組長國基(詳簽到單)。 

 

 

壹、主席致詞 

莊副校長、蘭陽校園林主任、各位院長、系主任、老師及學生代表，大家午安，因前

一個會議延遲結束讓各位等候，所以把握時間現在開始進行今天會議。 

 

貳、報告事項 

一、上次會議決議案執行情形： 

決議事項 執行情形 
(一)通過「淡江大學導師制實施辦法」第二

條文修正。 
秘書處業於 107年 6月 19日校秘字第
1070005543號函公布實施。 

(二)通過「淡江大學學務處學輔創新工作
約聘僱人員聘僱及服務要點」第九點、
第十六點修正條文。 

本處業於 107年 5月 8日於學生事務處網
頁公布實施。 

(三)通過「淡江大學學生請假規則」第三
條、第四條條文修正。 

秘書處業於 107年 5月 16日處秘法字第
1070000009號函公布實施。 

決定：同意備查。 

二、各組業務報告（請參閱書面資料附件 1）。 

 

參、討論事項 

提案一：「淡江大學學生轉銜輔導及服務要點」第二點修正草案，提請討論。(諮輔組提) 

說 明： 

一、本案經 107 年 9 月 6 日淡江大學諮商暨職涯輔導組 107 學年度第 1 學期第 1 次組務

會議通過。 

二、「淡江大學學生轉銜輔導及服務要點」原條文請參閱附件 2。 

決  議：照案通過。「淡江大學學生轉銜輔導及服務要點」第二點修正草案條文對照表如

下： 

「淡江大學學生轉銜輔導及服務要點」第二點修正草案條文對照表 

修正條文 現行條文 說明 

一、為使學生輔導需求在教育一、為使學生輔導需求在教育 
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修正條文 現行條文 說明 

階段間得以銜接，提供整
體性與持續性轉銜輔導及
服務，特依教育部「學生輔
導法」及「學生轉銜輔導及
服務辦法」之規定，制定
「淡江大學學生轉銜輔導
及服務要點」(以下簡稱本
要點)。 

二、本要點用詞，定義如下： 

(一)高關懷學生：指在本校就
學期間曾接受本校學生
事務處諮商暨職涯輔導
組(以下簡稱諮輔組)介入
性輔導或處遇性輔導之
學生。 

 

 

(二)轉銜學生：入學時經查為
教育部學生轉銜輔導及
服務通報系統(以下簡稱
通報系統)中列為有持續
輔導需求，或經本校評估
會議確認離校後仍有持
續輔導需求之學生。 

階段間得以銜接，提供整
體性與持續性轉銜輔導及
服務，特依教育部「學生輔
導法」及「學生轉銜輔導及
服務辦法」之規定，制定
「淡江大學學生轉銜輔導
及服務要點」(以下簡稱本
要點)。 

二、本要點用詞，定義如下： 

(一)高關懷學生：指在本校就
學期間曾接受本校學生
事務處諮商輔導組(以下
簡稱諮輔組)介入性輔導
或處遇性輔導之學生。 

 

 

 

(二)轉銜學生：入學時經查為
教育部學生轉銜輔導及
服務通報系統(以下簡稱
通報系統)中列為有持續
輔導需求，或經本校評估
會議確認離校後仍有持
續輔導需求之學生。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

學生事務處「職涯輔導組」與
「諮商輔導組」整併後更名為
「諮商暨職涯輔導組」，業經
107 年 6 月 8 日第 79 次校務會
議通過，爰修正第二點第一
款。 

 

提案二：「108年度教育部獎助私立大專校院辦理學生事務與輔導工作特色主題計畫」申

請案，提請討論。（學務處提） 

說  明： 

一、本計畫係特色主題三年中長程發展計畫，本處以「多元培育，職場揚帆」為主題

提出第三年申請，請參閱附件 3。 

二、依「教育部獎補助私立大專校院學生事務與輔導工作經費及學校配合款實施要

點」規定：「學校所提特色主題三年中長程發展計畫及本年度特色主題計畫，應

經學生事務會議通過，並提報行政會議通過後，於本部所定期限內函送一份到本

部」。 

三、本案通過後提第 163次行政會議，俟通過後報部申請。 

決  議：通過。 

 

肆、臨時動議 

一、羅孝賢總務長：主席、各位師長及同學大家好，總務處要提醒下列事項： 

(一)同學過馬路時，千萬不可忙著滑手機，完全不注意來往行車，請各位師長及同學互

相提醒。 

(二)校園內規劃人車分道的設施，請同學走在規劃的綠色行人專用道上，不要走到車道

上。 

(三)校園內限速 20公里，因校園內人太多，請駕車者務必遵守行車速限規定，也請駕

駛不要將車開到綠色標示之行人專用道上。 
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(四)商管大樓前方為單行道，車輛行駛請遵守行車方向，不可逕行迴轉。請駕駛們於校

園內務必遵守交通標誌及規則。 

(五)上班及上課期間除公務外，其他機車一律不可於校園內騎乘。 

(六)對於進入校園內不遵守校園內交通規定(如：任意按喇叭、停於綠色行人車道上、

超過限速規定等)之車輛，請把車號記下通報事務組，學校會將這些違規車輛列入

黑名單，禁止這些車輛再進入校園。 

二、歐研所張福昌委員： 

(一)進入校園於驚聲路上有同學舉限速 20之標示板，提醒行車限速及安全。而校園內

學生人數多，對於行人也應加強宣導，告示牌上方標註行車限速、下方可標示提醒

同學走路不滑手機，應走在行人專用道上，共同維護校園交通安全。 

(二)驚聲路底轉往松濤館處，常有送貨車輛開很快，基於校園內交通安全，對於這些送

貨司機也要加強宣導。 

羅孝賢總務長： 

(一)貨車司機須遵守校園內行車限速規定，會持續請廠商提醒注意。 

(二)限速告示牌加註提醒同學遵守校園交通安全，本處會研議辦理。 

三、外語學院吳萬寶院長： 

(一)學校每一學年提供 8場業師請益經費，主要是為利於同學爾後就業，德文系一個年

級只有一班學生，一至三年級同學參與意願低，所以 8場之業師請益經費已足夠系

上所需。 

(二)另外深耕計畫中提供 4場外語創意創客講座經費補助，此講座與業師請益參與學生

會重疊，所以系上是不是可以不要申請這項經費補助？ 

四、化學系施增廉主任： 

(一)同學於驚聲路旁拿行車限速標語很辛苦，是否可將限速標語直接掛在進入校園的橫

向欄干上。 

(二)加強提醒老師和職員遵守校園內限速規定，及汽機車不停放在綠色標示的行人專用

道上，請師長做好榜樣。 

五、中文系周德良主任：商管與文館間斜坡車道很窄，外來車不熟悉學校規定而把車停在

綠色行人專用道上，可否於車道上畫分隔線，提醒車輛勿停放在行人專用道上。 

羅孝賢總務長：商管與文館間斜坡車道僅 4.5M雙向，寬度不夠劃為 2車道，所以希

望車道內行車速度放慢。至於公務機車騎在行人專用道上，會要求改善。 

六、學生會許宇軒委員： 

(一)學校舉辦的活動，如何讓外籍生可以參與其中及保障外籍生參與活動的權利。 

(二)學校舉辦的週會、安全講習及學生領導人特質研習等活動，大部份以本地生為主。

這些活動是否可以以英文進行，讓外籍生可以參加。 

全發院包正豪院長： 

(一)蘭陽校園全球發展學院是以全英語教學，因此會安排以英語進行的活動，但淡水

校園除了英語學程部份外，多以中文教學為主。在座各位師長都有經驗，當初在
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國外念書時，也無法要求學校用中文教學。 

(二)至於社團活動是一群同學基於共同興趣而參與的活動，同學如在中文學習環境中

要求英語進行活動似乎並不合理。 

(三)如登山社想辦理一項英語的講習活動，向學務處提出經費補助，相信學務處會視

經費狀況提出一定的支援；但若要求社團一定要提供外語活動，這應是各社團的

責任。 

林俊宏學務長：講座活動中要求用雙語進行，執行上會有困難。可鼓勵外籍同學多參

與本地生活動，嘗試融入了解本地文化及生活習慣等，相信會更有收穫。 

學生會姚庭光委員：希望能舉辦讓外籍生可以參與的更多活動，而不是只能參加國際

處境外生舉行的活動。 

林俊宏學務長：學校外籍學生人數逐年增加，以英語進行之活動及以外籍生為主的活

動也越來越多，如諮輔組也有外語能力的輔導老師，可以服務協助外籍同學，學校對

外籍學生的服務持續改善中。 

學生議會孫凱琦委員：講座或課程不一定要英語進行，只是希望課外組多舉辦外籍生

可以參加的社團活動，讓外籍生有更多機會與本地生交流。 

課外組陳瑞娥組長：社團活動應該是學生與學生之間的交流和溝通，外籍學生剛到學

校主要是參與體育性及武術性活動較多，參與意願也很高，但武術性社團中本地生也

到本組反應與外籍生言語上無法溝通，很困擾。因此語言溝通是目前較困難的，會繼

續鼓勵社團同學以簡單英文和外籍生慢慢溝通互相學習；到本組的外籍生也鼓勵他們

試著用中文與我們溝通。謝謝同學幫外籍生提出這需求，本組會將活動訊息透過境外

組轉達給外籍同學，希望他們多多來參與活動。 

七、學生會姚庭光委員： 

(一)對於特色主題計畫中規劃辦理之講座、工作坊及營隊等活動，因近來非娛樂性活

動，不容易吸引學生參加。同學參與現行活動意願已不高，這特色計畫再推行，會

有更多講座及工作坊，希望執行這些計畫的單位可以更著墨於提高活動的曝光度及

參與度，希望邀請有知名度、有經驗之業師來演講，讓更多同學來參與活動。 

(二)舉辦與科系相關的講座，可以請任課老師在課堂上稍作介紹或透過其他方式加強宣

傳，讓更多同學了解這活動訊息，而不是只有將活動訊息放在報名系統中或體育館

佈告欄上。 

林俊宏學務長：學務處辦理任何活動，都會把訊息傳到全校學生 E-mail信箱中，另

外也會張貼海報。 

諮輔組許凱傑組長： 

(一)主席、各位老師同學好，本組過去 2年來在執行特色主題計畫時，成效一直很

好。諮輔組運用此專案經費所辦理的多元活動，只要放在報名系統，不需張貼海

報馬上即額滿。 

(二)對於活動宣傳部份，本組會繼續透過學校 14種模式進行宣傳，讓同學更知道活

動訊息。 
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八、學生會王凱立委員：學生會辦理_「淡江公民計畫系列講座」活動，邀請新北市市長

及北市議員候選人蒞校演講，10月 15日(一)已向學務長報告過整個淡江公民計畫系

列講座，這裡有幾個問題要請教學務長： 

(一)請問是秘書長劉艾華先生，還是葛煥昭校長下令要停辦這個活動。據學務長論述，

我們推測是葛校長要求下令停辦。 

(二)禁辦原因為何？校方說侯友宜先生臨時不來學校演講是看了電視台報導才知道，秘

書長劉艾華先生接受採訪表示學校一直是採取中立的原則，學校似乎一直都知道活

動辦理，而侯友宜先生臨時不來，學校才又以違反行政中立，而要求取消整個淡江

公民計畫。 

(三)當初為什麼一直闡述本會辦理的活動違法，但當本會表示已找過立法委員及律師發

律師函後，學校竟然大轉彎說活動可以辦理。 

(四)校長才上任幾個月就下了如此草率的命令又轉彎，我們很懷疑這麼草率且威權的命

令，校長是否真的可以帶領淡江朝向第五波。這不僅傷害學生自治，也導致各大媒

體報導淡江大學被冠上迎侯擋蘇的藍色標籤。如「停辦」活動會讓淡江大學名譽受

損這件事，已事先向學務長預告過，但仍置之不理，以好好講之名行打壓學生之

實，溝通過程中一直沒有和校長溝通過，學生與高層溝通都是經過學務長，所以希

望學務長可以給同學一個合理解釋。 

林俊宏學務長： 

(一)學校對於學生會所舉辦的「淡江公民計畫系列講座」活動，主要是依據教育部來

函規定處理，同學說根據立委及律師解釋同學辦的活動與教育部來函規定並沒有

違法。這是同學諮詢對象的見解，但是教育部的見解並不是如此，而學校是由教

育部管轄。 

(二)為尊重學生會已邀請這 5位候選人到校演講活動可以如期進行，所以學校冒著違

反教育部之規定，以這模糊地帶而同意讓學生會繼續辦理，不是由校長或誰下

令，是依照教育部函決定的。 

(三)學校一貫採取中立原則，對於學生會邀請不同黨派的演講者都予以同意。未來我

們會請示教育部，確認競選期間候選人是否可以進入校園或以何名義進入校園演

講為宜。 

九、學生會王凱立委員：今年暑假期間學生會並沒有任命任何蘭陽校園學生會行政中心人

員，但蘭陽校園竟然把社團系統移交非學生會之人員，透過淡水校園課外組向蘭陽校

園反應，但沒有積極處理，反而由本人私下與蘭陽那位同學聯絡後處理。蘭陽校園輔

導學生會的同仁對於法規並沒有了解清楚，而直接進行交接，可能有失輔導學生會之

職責，想請蘭陽承辦人予以相關說明。 

林俊宏學務長：請蘭陽校園說明。 

蘭陽校園：因負責課外活動業務的承辦人不在現場，過程中發生什麼問題，待瞭解後

再向學生會回覆說明。 

十、資傳系鄭宜家同學： 

(一)淡江一直很重視學生社團活動，希望培養學生團隊合作能力。但近日收到學生申訴

針對收取學會會費的問題，對學生社團活動造成很大爭議。目前「系會費」明列於
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淡江大學各系所院學會組織規則中，明定各系所學生為當然會員得以收取系會費。

想請問收取系會費是否合法？ 

(二)簡章中可不可明定系上學生，即為該系學會之當然會員，當然會員即必須有繳納會

費的義務。 

(三)資傳系每年在大四畢籌時，提到「基於我們的系會費有舉辦以畢業的校友的系友會

活動，而系友會每年在畢籌時會贊助大四畢籌經費，在此情況下所有享有大四系友

所提供贊助經費全體大四同學，基於對價關係繳納系費。」不知此情況下合理嗎？ 

課外組陳瑞娥組長： 

(一)系學會或所有社團要和同學收取系費，必須在組織章程中訂定。而組織章程之訂

定係由召開社員大會而訂定，所以收費合法與否皆取決於組織章程中是否明定，

明定則合法，舉凡退費亦如此。 

(二)同學指的簡章是組織章程，收取系學會費，分 2種情況來說，除非組織章程中有

明定繳交會費者才為當然會員，否則即為當然會員。但是有沒有強制一定要繳交

會費則取決於組織章程中有沒有明定強制繳交會費之規定。 

(三)原則上學校對各系學會活動皆有經費補助，因此不希望系所學會強制同學繳交會

費。如全校學生皆為學生會當然會員，但是沒有強迫全校學生繳交學生會會費；

至於繳交會費的同學，參與舉辦之活動會有一些優惠。 

(四)同學提到的是個案，會後再與資傳系系學會會長瞭解狀況。 

十一、學生議會孫凱琦委員：10月 23日早上，同學於 DCARD媒體散播說松濤二館五樓

有發現男生入住狀況，雖然沒有照片，但造成同學恐慌，請住輔組關注此問題。 

住輔組張文馨組長：沒有接獲住宿生反應這件事，之前有住宿同學反應好像有男

性同學進入宿舍，經調閱錄影帶發現是比較中性裝扮的住宿生。對於同學反應的

這件事，回去會進一步瞭解。 

學務長林俊宏：發文同學沒有到住輔組反應，不論如何門禁安全一定是優先要注

意的問題。 

 

伍、列席指導致詞 

一、主席、各位師長及學生代表大家好，這個會議是最有生命力的，學生一直受到學校照

顧與守護，學生可能覺得還不足夠，但對於學生要求的回應應該有界限，學生也要了

解。 

二、剛聽到學務長及各組組長的報告，學務處扮演重要角色與同學間關係緊密，謝謝為了

校園安全奮不顧身仍要申張正義的學務長；同時透過各組組長報告，了解各組所提供

的服務，也謝謝各位組長的用心。 

三、提案二中學務處提出計畫申請經費，我們瞭解學務處常常向校外提出計畫爭取補助，

包括向教育部申請弱勢生補助；學校獲得教育部弱勢生經費補助很高，透過今天會議

請老師及同學宣傳，請符合資格之弱勢生提出申請以獲得補助。 

最後，祝福大家。 

 



7 

107學年度第 1學期學生事務會議紀錄 

 

陸、主席結論 

一、今年因組織整併，本處諮商輔導組與職涯輔導組合併為諮商暨職涯輔導組，簡稱諮輔

組。 

二、謝謝總務長的提醒，校園內學生人數多，尤其是下課時間，請駕駛務必遵守校園限速

規定且不可任意按喇叭。 

三、學務處會運用各種方式及場合，加強對學生交通安全及各種活動宣導。 

四、一學年舉辦 8場業師請益講座場次多寡，因系而異，如德文系執行上有困擾，可以提

出調整。 

謝謝副校長的鼓勵與肯定，今天會議到此結束，謝謝大家。 

 

柒、散會（下午 4時整） 


